

Pancho Villa, révolutionnaire ou « Robin des bois »

John Reed sur les traces d'une légende.

PANCHO VILLA, de John Reed,
traduit de l'américain par Sylvain Prudhomme.
Éditions Allia, 80 pages, 3 euros.

Si John Reed n'est pas un auteur mexicain, la place du Mexique dans notre imaginaire est durablement marquée par ses reportages aux côtés de Pancho Villa, un des deux héros, avec Zapata, de la révolution de 1910. Avant *Les dix jours qui ébranlèrent le monde*, le jeune socialiste américain écrit

pour le *Metropolitan Magazine* une série intitulée « Le Mexique insurgé », dont ce livre constitue le deuxième chapitre. La vie, les motivations, les idées et les pratiques d'un homme qui, longtemps perçu comme un Robin des bois, fut avant tout un révolutionnaire, luttant contre le système du péonage, qui constituait les paysans en quasi-serfs sur les haciendas des propriétaires fonciers. Un classique attachant.

A. N.